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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Prevén que ómicron atore vuelos por tres meses 
La variante de Covid-19 frenó los viajes a África, Europa y Asia; sin embargo, en México no hay 
restricciones y las aerolíneas se recuperan más rápido que en otros países 

 
La revocación sí va; INE valida 100% de firmas 
Suman dos millones 845 mil 634 apoyos 

 
Acusan narco elección de 2021 
Exhibe Oposición asesinatos 

 
Se aceleran contagios de médicos y personal sanitario en la capital 
Pandemia. El Hospital Juárez reporta 23% de su planta de trabajadores infectada, seguido de 
Infantil con 15% y el INER con 10%, de acuerdo con el sindicato de la Ssa 

 
INE: la revocación va; se cumplieron ya los requisitos 
Con 2 millones 845 mil firmas de apoyo se rebasó meta legal 

 
Anticipan retroceso del PIB en el cuarto trimestre 
Lastres. Problemas en cadenas de suministro y presión de costos globales 

 
Precio del petróleo en ascenso; ya alcanza niveles de octubre del 2014 
Sube ante tensiones geopolíticas y mayor demanda 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Priistas no están vendiéndose: AMLO (El Universal, Pedro Villa y Caña y Alberto Morales, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció las críticas y la polémica por las 
propuestas que hizo para que exgobernadores del PRI y el historiador Pedro Salmerón, acusado 
de acoso sexual, ocupen embajadas y consulados; sin embargo, defendió que representan la 
pluralidad que se tiene en México, y aseguró que no harán labor partidista. 
El Mandatario federal calificó como muy rudo, excesiva, la amenaza de Alejandro Moreno, líder 
nacional del PRI, de expulsar del partido a los exgobernadores Claudia Pavlovich, de Sonora, y 
Carlos Miguel Aysa, de Campeche, si aceptan cargos como cónsul de México en Barcelona y 
embajador de México en República Dominicana, respectivamente. 
Afirmó que esta actitud del tricolor es poco tolerante y confió en que se cambie de posición. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/priistas-no-estan-vendiendose-amlo 
 
“Es honesta, digna”: AMLO respalda a Delfina Gómez por "campaña injusta" de cobro 
de “diezmos” en Texcoco (El Universal, Eduardo Dina, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Luego de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
confirmó una multa que el Instituto Nacional Electoral (INE) impuso a Morena por más 4 millones 
de pesos, por la que Delfina Gómez retuvo durante 3 años el 10% del salario a trabajadores cuando 
era alcaldesa de Texcoco, el presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó a la secretaria de 
Educación ante una “campaña muy injusta”.  En su conferencia mañanera de este martes en 
Palacio Nacional y ante Delfina Gómez, López Obrador expresó su solidaridad a la secretaria de 
Educación, de quien dijo es una mujer “honesta y digna”.  “Quiero expresar mi absoluta confianza 
a la maestra Delfina (...) Esta señora, esta mujer es honesta, digna, es un ejemplo. Me siento 
orgulloso de que sea la secretaria de Educación del gobierno federal”, declaró López Obrador. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-respalda-delfina-gomez-por-campana-injusta-
de-cobro-de-diezmos-en-texcoco-es-honesta 
 
Parlamento abierto es simulación, denuncia oposición (El Universal, Antonio López, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Diputados de las bancadas de oposición del PRI, PAN y PRD consideraron que desde el primer 
foro del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica hay simulación y exigieron que dicho 
ejercicio sea vinculante. “El parlamento abierto es un buen ejercicio para que pueda haber una 
suficiente discusión sobre el tema, pero el foro de ayer dejó mucho que desear porque si no le 
van a mover una sola coma, pues se vuelve una pérdida de tiempo. 
“No veo un ánimo de construir, la mayoría de los ponentes fueron de Morena, quedo 
decepcionada porque sus ponentes son literalmente empleados del gobierno y fueron 
simplemente a leer un guion y un diálogo repetitivo”, sentenció la diputada priista Cynthia López, 
en entrevista con EL UNIVERSAL. 
La legisladora Cecilia Patrón, del PAN, aseguró que el parlamento abierto debe ser vinculante 
para obligar a que los planteamientos que se debatan se incluyan en la reforma eléctrica. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/parlamento-abierto-es-simulacion-denuncia-oposicion 
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Así como está reforma eléctrica no pasa. -Moreira (Reforma, Claudia Salazar, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, llamó a Morena a dejar la carga 
ideológica en el debate de la reforma eléctrica, pues, así como está planteada la iniciativa 
presidencial, no pasará. "De entrada, sí le quiero decir a todos: así como está la reforma no pasa, 
y eso ya quedó muy claro, así no pasa. Si no se logra una alternativa a todo esto, o no se demuestra 
que se requiere la reforma, pues no va a haber ni votación", planteó en una entrevista en el Canal 
del Congreso sobre la aportación de los foros de parlamento abierto que inició la Cámara de 
Diputados. "A mí me gustaría que se pusieran sobre la mesa esos puntos donde se dice que hubo 
excesos y si se aclara que los hubo o si se demuestra que los hubo, pues los quitemos y sigamos 
adelante". 
https://www.reforma.com/asi-como-esta-reforma-electrica-no-pasa-moreira/ar2333445 
 
Gobierno reforzará seguridad en estados por revocación de mandato y elecciones 
(Milenio, Omar Brito, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
La Secretaría de Gobernación informó que se reforzará la seguridad en los seis estados donde 
habrá elecciones este año, esto tras la reunión entre el consejero presidente del INE, Lorenzo 
Córdova, y los titulares de Segob, Adán Augusto López, así como de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez. 
En una tarjeta informativa, la Segob precisó que el encuentro realizado en las oficinas de Bucareli, 
en la Ciudad de México, fue para definir la Estrategia de Protección en el Contexto Electoral 2022. 
El propósito, señaló la dependencia, es acompañar los comicios que se realizarán este año en 
Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas, así como las elecciones 
extraordinarias en diversos municipios y la consulta para la revocación de mandato. 
https://www.milenio.com/politica/segob-se-reforzara-seguridad-en-estados-donde-habra-
elecciones 
 
Monreal: no es tiempo de divisiones internas, sino de “unidad nacional” (Milenio, Silvia 
Arellano, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Ricardo Monreal respondió a sus detractores que sigue siendo el coordinador de la bancada de 
Morena y aclaró que no es momento de divisiones internas, sino de unidad nacional. 
“¿Y mi posición actual? Soy coordinador, con eso le contesto todo. Pero soy un ser humano y 
conozco bien el ritmo de la política, conozco bien sus tiempos y conozco bien de las tormentas 
de la política, así que he pasado muchos años en la adversidad”, respondió sobre las supuestas 
divisiones en la bancada morenista. En su primera rueda de prensa del año, Monreal afirmó que 
se van a tomar las decisiones mayoritarias que convengan al país, “vamos a luchar juntos, el 
grupo está unido y hay opiniones respecto al tema de Veracruz”. 
Pidió que nadie se moleste por las opiniones que se emiten, porque son parte de la tolerancia y 
“no podemos opinar ni pensar igual, es un país diverso, que tiene su riqueza en su pluralidad”. 
https://www.milenio.com/politica/monreal-no-es-tiempo-de-divisiones-internas-sino-de-
unidad-nacional 
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Distribuirá el gobierno medicinas anticovid y garantizará gratuidad (La Jornada, Fabiola 
Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Los dos medicamentos específicos para el tratamiento de pacientes covid (Molnupiravir, de 
Merck, y Paxlovid, de Pfizer) no se venderán en farmacias, sino serán distribuidos por el gobierno, 
como ocurrió con las vacunas. El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo a la prensa que 
el acuerdo de compra con los laboratorios productores está en curso y en los próximos días los 
medicamentos ya estarían disponibles en México. En cuanto a lo que ocurrirá con los enfermos 
atendidos en hospitales privados, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 
López-Gatell, expuso que se busca un mecanismo en el cual el sector privado tenga una salida a 
través del uso en el sector público y desde luego gratuito, como ocurrió con el remdesivir. 
Por el momento tienen una característica que es autorización de uso de emergencia y eso es 
una autorización acotada, no se puede hacer con fines comerciales, sino que se hace en el 
contexto de emergencia, como ocurre con las vacunas, frente a las cuales el Estado mexicana 
tutela su uso correcto, señaló. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/19/politica/005n1pol 
 
Revocación de AMLO avanza; alcanza firmas (El Universal, Ariadna García y Pedro Villa y Caña, p. 
web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Es un hecho que la revocación de mandato va, luego de que se logró la meta establecida por la 
ley de obtener 3% de firmas de apoyo de la Lista Nominal para el ejercicio, pero la moneda aún 
está en el aire para saber la logística que se empleará, ello, debido a un tema presupuestario, 
coincidieron analistas electorales. Y es que, señalaron, es evidente que la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) no dará la ampliación de recursos que el Instituto Nacional Electoral 
(INE) solicitó. Ayer, el INE dio a conocer que se cumplió con lo establecido por la ley en cuanto a 
la revocación de mandato: este ejercicio se llevará a cabo si es que se logra obtener 3% de apoyo 
de la Lista Nominal para su realización. El director del Registro Federal de Electores, René 
Miranda, dio a conocer que, hasta el último corte, se revisaron y avalaron 2 millones 845 mil 634 
firmas, obteniendo así 103.17% de lo requerido. El 3% de la Lista Nominal es de 2 millones 758 mil. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/revocacion-de-amlo-avanza-alcanza-firmas 
 
Acusan narco elección de 2021 (Reforma, Redacción, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
El crimen organizado impuso candidatos, amenazó o asesinó a los que no tenían su anuencia y 
operó el día de la elección con levantones y llenado de urnas para asegurar triunfos en al menos 
siete estados del País, según lo denunció la coalición opositora PRI-PAN-PRD en un expediente 
entregado a la OEA y a la CIDH. "Grupos armados secuestraron e inmovilizaron a equipos 
completos de campaña, se apoderaron de casillas electorales y obligaron a los ciudadanos a 
emitir su voto públicamente y por consigna", se afirma en un expediente que resume cómo 
murieron 27 candidatos en el pasado proceso electoral de 2021. "Las amenazas se hicieron 
extensivas a la post-elección, mediante una impuesta ley del silencio sobre todo lo que había 
ocurrido". Aunque el expediente señala que la violencia y asesinatos ocurrieron en casi todo el 
País, los más de 30 ejemplos se concretan en los estados de Sinaloa, Estado de México, Veracruz, 
San Luis Potosí, Michoacán, Guerrero y Guanajuato. 
https://www.reforma.com/acusan-narco-eleccion-de-2021/ar2333596 
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Se aceleran contagios de covid-19 en médicos y personal hospitalario en CdMx (Milenio, 
Blanca Valadez, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
En un mes, mil 889 trabajadores de la salud de cuatro hospitales e institutos de alta especialidad 
en la Ciudad de México se han infectado con covid-19, además de que estos centros enfrentan 
una sobrecarga laboral por un déficit de 447 plazas que fueron canceladas por el Instituto de 
Salud para el Bienestar (Insabi) por conclusión de contrato, informó el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSA). Marco Antonio García Ayala, dirigente del SNTSA, 
explicó a MILENIO que los mil 889 trabajadores, de acuerdo con su reporte del 15 de diciembre 
de 2021 al 17 enero de 2022, se infectaron debido a la alta transmisibilidad de la variante ómicron 
y que lo preocupante es que les exijan que se reintegren siete días después, cuando en la práctica 
siguen dando positivo al virus.  
Destacó que se están enfermado al mismo tiempo enfermeras y médicos, incluso ha habido días 
que se trabaja con menos de la mitad de la fuerza laboral, porque están cayendo como soldados 
en batalla, además de que el personal esencial carga extremo cansancio por las olas anteriores, 
tiene secuelas fisiológicas y mentales, y carece de personal de apoyo. 
https://www.milenio.com/politica/cdmx-aceleran-casos-covid-medicos-personal-hospitalario 
 
Repudia regreso de esquemas de corrupción la jefa de Gobierno (La Jornada, Rocío 
González Alvarado, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, repudió que regresen esquemas de corrupción que 
tanto se ha luchado por desterrar de la vida pública, tras conocerse que algunos de los que 
hicieron aportaciones a las campañas electorales de cinco alcaldes de la Unión de Alcaldías ahora 
son funcionarios, con salarios de hasta 82 mil pesos mensuales brutos. La mandataria señaló que 
es importante que la ciudadanía denuncie estas prácticas ante las instancias correspondientes, 
ya sea ante la Secretaría de la Contraloría General o la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México para actuar en consecuencia. De acuerdo con los informes que se presentaron en la 
Unidad de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral, un grupo de 35 personas, en su calidad 
de militantes o simpatizantes, hicieron en conjunto aportaciones por 731 mil pesos en especie a 
los candidatos a alcaldes de la entonces alianza Va por la CDMX (formada por los partidos Acción 
Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática) en Coyoacán, 
Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo, Tlalpan y Álvaro Obregón. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/19/capital/028n2cap 
 
En al menos 300 escuelas, hay contagios de covid-19 entre alumnos y maestros 
(Excélsior, Georgina Olson, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Ciudad de México. - Al menos 300 escuelas de preescolar, primaria, secundaria y educación 
especial tienen contagios de covid-19 entre alumnos y maestros. De hecho, 565 profesores 
salieron positivos en exámenes para detectar el coronavirus, “aunque las cifras podrían ser más 
altas porque no todo el mundo se está haciendo las pruebas porque hay que formarse desde la 
madrugada, por horas, para alcanzar una o pagar por ella”, dijo en entrevista con Excélsior el 
secretario general de la Sección 9 Democrática de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE), Pedro Hernández. El dirigente gremial detalló que de las escuelas con casos 
confirmados 74% son primarias; 11%, preescolar; 9%, educación especial, y 6 por ciento 
secundarias. 
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Tal desglose consiste de que diario reciben reportes con los casos de covid de las escuelas 
públicas de educación básica de la ciudad. Si tomamos en cuenta que “en la ciudad hay cuatro 
mil escuelas de educación básica, las 300 escuelas en las que se reportan contagios representan 
alrededor del 7.5 por ciento del total”, ponderó Hernández. 
Explicó que en algunas de esas 300 escuelas se han suspendido clases presenciales sólo en los 
grupos con contagios, pero en otros casos se ha cerrado la escuela completa. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/en-al-menos-300-escuelas-hay-contagios-de-covid-
19-entre-alumnos-y-maestros/1493706 
 
Pandemia, lejos de terminar; Ómicron no es benigna. -OMS (Reforma, Agencia, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Suiza, Ginebra. - La variante Ómicron no es una versión benigna del coronavirus, advirtió 
enfáticamente este martes el director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y 
dijo que la pandemia "está lejos de terminar". 
"Ómicron está provocando hospitalizaciones y muertes. E incluso los casos de menor gravedad 
desbordan los centros de salud", dijo a periodistas el jefe de la agencia de salud de Naciones 
Unidas, Tedros Adhanom Ghebreyesus. "Esta pandemia está lejos de terminar y teniendo en 
cuenta el increíble crecimiento de Ómicron en el mundo, es probable que nuevas variantes 
aparecerán", agregó. Autoridades de algunos países han dicho que la variante Ómicron, que se 
propaga velozmente en todo el mundo, podría ser el punto de partida para que el Covid-19 deje 
de ser una pandemia y se convierta en una enfermedad endémica, como la gripe, con la que la 
humanidad tendrá que aprender a vivir. 
https://www.reforma.com/pandemia-lejos-de-terminar-omicron-no-es-benigna-
oms/ar2333365?v=6 
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Trascendidos 
 
 
El duende de Palacio Nacional (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 19 enero 222 
Nos comentan que al parecer en la Oficina de la Presidencia de la República reina el desorden, o 
de plano hay un duende que se dedica a hacer maldades y a esconder documentos importantes, 
pese a ser la dependencia que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos 
detallan que varios ciudadanos han solicitado a la Oficina de la Presidencia copia del contrato y 
el monto económico que originó el informe del gobierno del presidente el pasado 1 de diciembre 
en el Zócalo, sin embargo, la dependencia federal ha recurrido dos veces a una ampliación del 
plazo para entregar esta información pública, pues argumenta que “continúa con el proceso de 
búsqueda y validación de la información”. Así, a 50 días de que se realizó el evento, aún no se 
puede encontrar un documento que tendría que estar disponible de inmediato. Este es uno más 
de los documentos que la dependencia argumenta que no encuentra cuando son pedidos por 
medio de ley de transparencia. El duende de Palacio Nacional al parecer no descansa. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-duende-de-palacio-
nacional 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
QUE si las embajadas, que si el INE, que si el covidcito, que si el Vaporub... el presidente Andrés 
Manuel López Obrador se sigue sacando temas de la manga para no hablar de lo que ya es una 
realidad: la economía mexicana se estancó en 2021. 
LOS DATOS revelados por el Inegi en su indicador oportuno revelan que en diciembre ya no hubo 
crecimiento económico y, de hecho, se contrajo un 0.2 por ciento. Y si a eso se le suma que la 
inflación se disparó como hacía años no se veía, el resultado es un golpe para el bolsillo de los 
mexicanos. 
EL PUNTO es que las políticas económicas de la 4T, lejos de propiciar el crecimiento, más bien lo 
ahuyentaron, como lo prueba la salida récord de capitales el año pasado. En este sentido, México 
fue de los países que dejó pasar el rebote que se ha visto en otras naciones tras el hundimiento 
que provocó la pandemia en 2020. Y, claro, del 6 por ciento de crecimiento que prometió López 
Obrador para 2021, pues ya ni quien se acuerde. ¡Menos él! 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-19/op219691 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Que en el PRI sigue el enojo por la propuesta federal de que Claudia Pavlovich sea cónsul en 
Barcelona y Carlos Aysa se haga cargo de la embajada en República Dominicana, pues al amago 
de expulsarlos del partido expresado por el líder nacional, Alejandro Moreno, otros legisladores 
del tricolor se sumaron al fuego amigo, como la senadora Claudia Anaya, quien escribió en redes: 
“Dos ex gobernadores del PRI van saliendo del encargo para irse a trabajar al gobierno de Morena 
y ser el rostro de México en el mundo... no tengo un adjetivo al respecto, nada más tengo un 
asco”. El insulto disfrazado de discrepancia. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1256 
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COLUMNAS 
 
 
Santas aportaciones (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
En cualquier país de mediano avance democrático, Delfina Gómez ya hubiera renunciado a la 
Secretaría de Educación Pública. Es inmoral que esté al frente de la educación de la niñez 
mexicana una mujer sentenciada unánimemente por haber extorsionado a sus trabajadores en 
Texcoco para robarles el 10% de su sueldo y desviarlo a las campañas políticas de Morena.  
Me detengo en un dato central: la sentencia fue unánime. Todos los magistrados del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, incluidos aquellos afines al gobierno del presidente 
López Obrador, consideraron que hay pruebas inequívocas de que la secretaria Delfina Gómez 
cometió este delito cuando era presidenta municipal de Texcoco, Estado de México.  
Pero en este gobierno el desvío de dinero público para las campañas políticas no es un delito, es 
una práctica aceptada, promovida y tolerada para el financiamiento electoral de López Obrador 
y los suyos. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/santas-aportaciones 
 
AMLO pulveriza a la oposición y va por el 24/24 (El Universal, Mario Maldonado, Columna de 
Opinión, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
A poco más de dos años del inicio oficial de la carrera por 2024, Andrés Manuel López Obrador 
decidió tomar en sus manos la estrategia para debilitar y, de ser posible, pulverizar a la oposición 
política que parecía dar señales de vida en los comicios del año pasado, pero que hoy hace agua 
ante una visible rendición de sus principales figuras.  Los nombramientos que el gobierno de 
López Obrador oficializó ayer para los exgobernadores de Sonora y Campeche, Claudia Pavlovich 
y Carlos Miguel Aysa, respectivamente, son apenas un ejemplo de las cartas que AMLO se va a 
jugar para allanar el camino a Morena y, de paso, pintar de guinda la mayor parte de estados del 
país.  Como lo dejó entrever el exsecretario de Turismo del último gobierno priísta, Enrique de la 
Madrid, las postulaciones de Pavlovich al Consulado de Barcelona y de Aysa al de República 
Dominicana, se interpretan como premios a los gobernantes de oposición que rindieron sus 
respectivas plazas, y que permitieron y apoyaron incluso los triunfos de Morena en los respectivos 
procesos electorales. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-pulveriza-la-oposicion-y-va-
por-el-2424 
 
El fin del pacto con El Ray (El Universal, Héctor de Mauleón, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Hace unos días, el periodista Humberto Padgett, colaborador de Ciro Gómez Leyva, dio a conocer 
fotografías que se hallaban en poder de la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción del 
estado de Morelos.  En las imágenes aparece Raymundo Castro Salgado, El Ray, líder del Cártel 
Jalisco Nueva Generación en el oriente de Morelos, caminando entre patrullas de la policía estatal 
y una furgoneta de Servicios Periciales de la entidad.  
Las imágenes fueron tomadas a las puertas de la marisquería Los Estanques, a donde el 13 de 
abril de 2019 un comando ingresó con intención de asesinarlo. La versión oficial señalaba que El 
Ray había logrado escapar con ayuda de su cuerpo de seguridad.  
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Las fotografías muestran que el líder criminal, uno de los personajes que aparece al lado del 
gobernador Cuauhtémoc Blanco, contó con la protección de policías, que primero lo 
escondieron en una ambulancia y luego le permitieron la huida a bordo de una Range Rover 
blanca. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-fin-del-pacto-con-el-ray 
 
Cuates embajadores (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
"Un embajador no es simplemente un 
agente; es también un espectáculo". 
Walter Bagehot 
Tenemos un servicio exterior del que podemos sentirnos orgullosos. Los aspirantes, con mínimo 
de licenciatura, se presentan a un concurso de oposición muy exigente que incluye exámenes 
sobre cultura general y manejo de idiomas, así como un ensayo sobre política exterior. Solo los 
mejores aprueban. Deben, además, tomar cursos en el Instituto Matías Romero y tener un 
periodo de prácticas en Relaciones Exteriores. Una y otra vez, sin embargo, los gobiernos en turno 
desprecian a estos diplomáticos y otorgan los mejores cargos a amigos y aliados políticos. El 
presidente López Obrador no puede decir "Nosotros no somos iguales". 
https://www.reforma.com/cuates-embajadores-2022-01-19/op219692 
 
Tropezó Claudia con Cuitláhuac (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Atinada en su estrategia de buscar alianzas de las que carece por tener una formación de 
gabinete, la jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, arriesga su imagen en la táctica de 
comenzar ligándose al impresentable mandatario de Veracruz, Cuitláhuac García. 
De no ser la ilusión de que el peor y más pedestre de los mandamases federativos le opere la 
probable elección en 2024, es incomprensible que le prodigara palabras impronunciables en una 
presidenciable ilustrada, informada y eficiente: “Cuitláhuac representa hoy en el estado de 
Veracruz la integridad. Él viene luchando desde hace muchos años, fue también víctima del 
fraude electoral, y todos esos años de lucha se expresan en esta construcción de un Veracruz 
más justo, que es lo que vemos todos los días y lo que ven los habitantes de Veracruz. Nos une la 
lucha por la democracia, por la justicia, por la igualdad (…). Venimos colaborando en muchos 
temas, desde el primer día en que él fue gobernador y yo jefa de Gobierno…”. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tropezo-claudia-con-
cuitlahuac 
 
La oposición en Babia (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
El partidismo es, por esencia, excluyente. 
Florestán 
Hay dos factores políticos que sostienen la fuerza del presidente López Obrador. Uno, propio, su 
arrastre y fidelidad de sus seguidores, respaldada por sus programas sociales, y otro, externo, que 
es la ausencia de una oposición real.  
De lo primero no hay mucho que agregar. López Obrador ganó las elecciones de 2018 con 53 por 
ciento de los votos, más de 30 millones de electores. Ya en la Presidencia, y antes como electo, 
no hizo nada que no hubiera anunciado: cancelación del aeropuerto de Texcoco, sus obras 
emblemáticas:  
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Tren Maya, Dos Bocas, aeropuerto Felipe Ángeles, y su proyecto político: revocación de mandato 
e incremento de sus programas sociales, entre otras acciones hoy de gobierno. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-oposicion-en-babia 
 
Estamos peor de lo que imaginábamos (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. 
web). 
Miércoles 19 enero 2022 
De acuerdo con las estimaciones que ayer dio a conocer el INEGI respecto a la actividad 
económica en diciembre, es probable que el PIB haya caído en el último trimestre del año 
pasado. El subgobernador del Banxico, Jonathan Heath, observador acucioso de las variables 
económicas, señaló ayer que, sobre la base de los datos publicados, se podría esperar un 
crecimiento del PIB para todo el 2021 de 5.1 por ciento, considerando una disminución del PIB de 
0.5 por ciento en el periodo octubre-diciembre. Sin embargo, si el cálculo se hace considerando 
el Indicador Global de Actividad Económica, el resultado sería de 4.8 por ciento.  
En cualquiera de los escenarios señalados, el crecimiento estaría en alrededor del 5 por ciento, 
poco más o poco menos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/19/estamos-peor-de-lo-
que-imaginabamos/ 
 
Los empresarios se alinean (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
FRANCISCO CERVANTES SE perfila a ser el próximo presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). Posee el apoyo del Grupo Monterrey y del Consejo Mexicano de Negocios. 
Los grandes empresarios del país optaron por seguir al pie de la letra la recomendación de Carlos 
Slim: “tranquilos, no se alboroten, aguanten… es un Presidente (Andrés Manuel López Obrador) 
de transición”. Los dueños del dinero decidieron replegarse, ya no pelearse con el tabasqueño, y 
por eso enviarán a la cúpula de cúpulas al empresario que se ganó la simpatía de López Obrador: 
Francisco Cervantes. No quieren repetir la experiencia de Carlos Salazar, que fue empujado de 
último momento como la carta de los capitanes de empresa para hacer un contrapeso y terminó 
distanciado del Presidente. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/19/los-empresarios-se-alinean/ 
 
Escuchemos al Cuau (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Cuando el ruido es ensordecedor, no escuchamos lo importante. Se acentúa la sordera y se 
agrava la vista cuando quien grita es menospreciado por la opinión pública, como sucedió el 
lunes con Cuauhtémoc Blanco y su brutal denuncia en la Fiscalía General sobre cómo el crimen 
organizado penetró las instituciones en Morelos. Ninguno de los principales diarios generalistas 
en la Ciudad de México concedió valor periodístico a las imputaciones ante la autoridad, y 
metieron en páginas interiores lo que dijo. Habrá quien desprecie intelectual y políticamente a 
Blanco, pero es el gobernador de Morelos y a palabras tan severas, hay que prestarle atención. 
Blanco fue a la Fiscalía General a presentar una denuncia “contra quien resulte responsable” de 
estar haciendo una campaña en su contra por la difusión de una fotografía donde aparece 
acompañado de dos líderes del Cártel Jalisco Nueva Generación.  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/19/escuchemos-al-
cuau/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Exigen ejidatarios de Villa de Seris intervención de autoridades agrarias (InfoSon, 
Redacción, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Sonora, Hermosillo. - Por considerar que Cesar Daniel Romero no tiene la facultad ni los méritos 
para ostentar el cargo de presidente del grupo de ejidatarios de Villa de Seris, es que decenas de 
sus integrantes se manifestaron por fuera de palacio de gobierno. Isidro Amavisca Arvayo y quien 
legalmente fungió como el ultimo dirigente de esa organización de ejidatarios de Villa de Seris, 
expuso que su manifestación es por el autonombramiento del señor Cesar Daniel Romero y 
quien además de haberlo hecho indebidamente, hay procesos judiciales y penales en su contra 
que no los respaldan para tal responsabilidad. “Ya depende de la Procuraduría Agraria convocar 
de nuevo para que se hagan nuevas elecciones, pero esta persona no ha respetado eso, ni a la 
autoridad agraria, ni al tribunal ni al registro agrario, ni a los ejidatarios nos está respetando. 
Entonces, le pedimos al tribunal agrario que dicten en definitiva una sentencia, ya se le dicto una 
medida precautoria que no la respeto”, declaró. 
https://www.infoson.com.mx/vernoticias/22556/1/exigen-ejidatarios-villa-seris-intervencion-
autoridades-agrarias#.YeeO0v7MLrc 
 
Les dan largas: Tribunal Agrario cerrado, sin atender asuntos apremiantes (Arriba el 
Campo, Chuy Nava, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Chihuahua. - Domingo Portillo se comunica con Informativos Arriba el Campo para dar a conocer 
que tienen desde hace años un conflicto porque no se les han cedido 3 mil hectáreas que están 
pendientes del Ejido Benito Juárez Municipio de Namiquípa, y han estado constantemente 
pugnado por esa entrega ante el Tribunal Agrario y no son atendidos, sobre todo últimamente 
ya que llevan 4 careos caídos y uno de ellos era para hoy martes 18 de enero y lo suspendieron 
por la pandemia. “Desconocemos qué es lo que en realidad esté pasando, la Demanda es contra 
el Sr. Jesús Almeida hacendado que tiene parte de la tierra que le corresponde al Ejido mismo 
que tiene 54 años de haber sido fundado, en 1970 se dio la primer dotación y en 1971 o 72 se 
dieron las otras dotaciones pero quedaron pendientes esas 3 mil hectáreas que las tiene en 
posesión el ya mencionado, y hasta la fecha por la corrupción no nos las han entregado, porque 
se estuvo corrompiendo la Procuraduría Agraria junto con los comisarios y tenemos con este 
juicio cerca de 2 años, porque no querían firmar, y apenas hubo uno que firmó y ya la demanda 
está en Tribunales y el detalle es que no sabemos porque no llegamos a los careos”, nos dice. 
https://arribaelcampo.com.mx/les-dan-largas-tribunal-agrario-cerrado-sin-atender-asuntos-
apremiantes/ 
 
El Runrún (Zacatecas en Imagen, Alejandro Wong, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Juran en el equipo de Laura Elvia Bermúdez en la Seduvot que ahora sí quieren hacer las cosas 
bien, recuperar la confianza de la gente y manejar los recursos con gran transparencia. No 
quieren que se repitan mañas como las que supuestamente incurrió el exsubsecretario de 
Vivienda, Pedro Valdez Romo. Por algo nunca lo quiso Lupita López Marchant, extitular de la 
Seduvot. Y pese a los señalamientos de corrupción se le premió en la recta final del pasado 
quinquenio como titular de la Secretaría del Zacatecano Migrante.  
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Así pues, sucede que este extitular de Sezami, cuando estuvo en la Seduvot, repartió subsidios 
para vivienda a cuates, allegados y algo más. Lo que hizo, dicen ahora los morenistas, no tiene 
perdón de Dios porque esos subsidios eran para gente pobre y necesitada, no para sus amigos 
de los que algunos incluso tenían cargo de funcionarios. A Pedro Valdez, vinculado a la escuela 
de Ismael Solís, no le importó quitarle el pan a los desposeídos para dárselo a otros más 
favorecidos. Cuenta la leyenda que en ese agandalle también estuvo involucrado el actual 
Procurador Agrario, Francisco Enrique Pérez Compeán. 
https://imagenzac.com.mx/el-runrun/el-runrun-el-exsecretario-que-traiciono-a-los-pobres/ 
 
Acción concreta para vincular a morena con movimientos y organizaciones sociales 
(Tu Espacio del Sureste, Jesús Solís Alpuche, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Yucatán. - El tema puede parecer complejo, como complejas han sido las relaciones entre los 
gobiernos y los Movimientos Sociales y Populares, desarticulados, desde que los partidos 
políticos de Izquierda renunciaron a su esencia de Clase para optar por la llamada democracia 
representativa. Por su naturaleza las Organizaciones sociales y populares, cuando son legítimas, 
se integran y obedecen a causas y necesidades populares, con demandas concretas desde las 
clases más afectadas por el sistema injusto y antidemocrático. Las causas a las que obedecen 
estos movimientos siguen vigentes. Frente a una realidad de degeneración política y social, que 
vivimos más de 36 años de capitalismo salvaje, es importante entender que la conciencia total 
de la realidad que vivimos es escenográfica, se da en un ámbito integrado y, a partir de la 
experiencia condicionada, sino es que determinada por la economía. Esta realidad normada 
ordena en su torno todas las prácticas y acciones, desde el control social partidista hasta las 
componendas más viles con el crimen organizado. Si no comprendemos esta esencia de la 
realidad del sistema, en el que la corrupción es lubricante del poder político para desarrollo 
económico capitalista, y como políticos no queremos combatir el capitalismo, no tenemos nada 
para la Regeneración y el Cambio Verdadero. 
Porque el poder de las oligarquías en el país aún es tan grande que quitaron a Victor Toledo de 
la Semarnat. En Yucatán es tan poderosa que por segunda ocasión cambian a l@s magistrad@s 
del Tribunal Unitario Agrario y l@s Delegad@s de la Procuraduría agraria. El poder neoliberal 
prevalece para evitar la justicia agraria que miles de ejidatarios demandan. La contaminación 
con aguas residuales de los megaproyectos porcícolas en el Estado crece, la violación de los 
derechos humanos, como el derecho de los niños en las escuelas públicas son lugar común. 
https://tuespaciodelsureste.com/accion-concreta-para-vincular-a-morena-con-movimientos-y-
organizaciones-sociales/ 
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Sector Agrario 
 
 
Opera internet gratuito en espacios públicos del Programa de Mejoramiento Urbano 
(Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 556/2022, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 
coordinación con la empresa subsidiaria de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), CFE 
Telecomunicaciones e Internet para Todos (CFE TEIT), estableció 70 puntos de acceso gratuito a 
internet en obras construidas a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en 11 
municipios del país. Con este convenio se estima beneficiar a más de 965 mil personas en los 
estados de Baja California (Tijuana), Campeche (Campeche y Seybaplaya), Estado de México 
(Chalco y Texcoco), Jalisco (Puerto Vallarta), Morelos (Ayala), Nayarit (Bahía de Banderas), 
Quintana Roo (Solidaridad), Tabasco (Nacajuca) y Yucatán (Progreso). La Sedatu, encabezada por 
Román Meyer Falcón, formalizó con CFE TEIT la dotación de equipos para la provisión de acceso 
al servicio de internet gratuito considerando la transportación, distribución e instalación de 
equipos tecnológicos en los espacios públicos y equipamientos realizados por el PMU. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/opera-internet-gratuito-en-espacios-publicos-del-
programa-de-mejoramiento-urbano 
 
Oaxaca mantiene 308 conflictos agrarios, 25 son de alto riesgo; se han solucionado 
56: Segego (El Universal, Redacción, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Oaxaca. - “Hoy Oaxaca tiene gobernabilidad y paz social porque la vocación de éste gobierno 
para la solución de los diversos conflictos es y será siempre a través del diálogo respetuoso y la 
voluntad política cimentada en la Ley”, destacó Francisco Javier García López, secretario general 
de Gobierno (Segego), al comparecer ante integrantes de la Comisión Permanente de 
Gobernación y Asuntos Agrarios, y de Fortalecimiento y Asuntos Municipales de la 65 Legislatura 
del Congreso del Estado. En el marco de la Glosa del Quinto Informe de Gobierno, el funcionario 
aseveró que la instrucción del Gobernador es privilegiar el diálogo para atender los diferentes 
conflictos que se generan en la entidad. En ese sentido informó que la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje, implementó el programa “Defensoría Jurídica y Justicia Laboral”, mismo 
que brindó servicios gratuitos de asesoría y conciliación en beneficio de 470 trabajadoras y 
trabajadores. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/oaxaca-mantiene-308-conflictos-agrarios-25-son-de-
alto-riesgo-se-han-solucionado-56-segego 
 
Ejidatarios de Villa de Seris denuncian extorsiones y amenazas para dejar sus 
viviendas (Proyecto Fuente, Juan Pedro Maytorena, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Sonora, Hermosillo. - Ejidatarios acudieron al Palacio de Gobierno para solicitar a las autoridades 
atender el problema de desalojo de viviendas en Villa de Seris, denuncias tienen más de un año 
interpuestas, aseguran. Astolfo Peralta Sugich, vocero de la comunidad, informó que son 192 
ejidatarios y, al menos 30, han sido extorsionados y amenazados para ser despojados de sus 
propiedades por parte del autoproclamado presidente del lugar, César Daniel Romero. 
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“En el ejido de Villa de Seris tenemos un problema muy grave, porque se nos metió uno de los 
compañeros ahí autonombrándose presidente del ejido, pero es completamente ilegal, 
entonces el resto de los compañeros metimos una demanda al Tribunal Unitario Agrario y el 
tribunal pues le dijo que no podía estar trabajando hasta que terminara el juicio cosa que no 
respetó”, señaló. 
https://proyectopuente.com.mx/2022/01/18/ejidatarios-de-villa-de-seris-denuncian-extorsiones-
y-amenazas-para-dejar-sus-viviendas/ 
 
Ejidatarios de Puerto Vallarta trabajarán de la mano con el municipio (Quadratin Jalisco, 
Redacción, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Jalisco, Puerto Vallarta. - La Comisión Edilicia de Fomento Agropecuario, Forestal y Pesca realiza 
una serie de reuniones con representantes de ejidos del municipio de Puerto Vallarta a fin de 
llevar a cabo un diagnóstico para que de la mano del gobierno que encabeza el profesor Luis 
Alberto Michel Rodríguez, trabajen para impulsar esas áreas de producción primaria. 
El presidente de dicha comisión, el regidor Diego Franco Jiménez, informó en sesión que el 
trabajo se dividió en las zonas turística, urbana y rural, y en las primeras tres reuniones –en las 
que estuvieron presentes funcionarios y regidores- se escucharon propuestas de los ejidatarios 
en diferentes ramos, en las cuáles se buscará trabajar de forma conjunta con este ayuntamiento. 
En materia de turismo, se planteó por ejemplo impartir capacitación en los diferentes ejidos y 
proporcionar información sobre los servicios que se pueden ofrecer a través de la Dirección de 
Turismo y Fomento Económico. 
https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/ejidatarios-de-puerto-vallarta-trabajaran-de-la-
mano-con-el-municipio/ 
 
Ayuntamiento brindará apoyo a ejidatarios para reactivar el campo (Imagen del Golfo, 
Julio Escobar, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Veracruz, Coatzacoalcos. - Ejidatarios de Coatzacoalcos serán agrupados en cooperativas para 
que puedan gestionar apoyos que les permita reactivar el campo, con la siembra de aguacate, 
limón, naranja, ajo y tomate, así como la producción de carne de res.  Enrique Villegas Garcia 
regidor con la comisión de Fomento Agropecuario, mencionó que los ejidatarios tendrán el 
apoyo del ayuntamiento para que las cooperativas tengan un estatus legal, es decir cubrirán los 
gastos notariales. "Una vez que se constituyan en cooperativas podrán bajar recursos para que 
puedan producir lo que ellos quieran o en caso de que quieran una maquinaria, pues en la 
cooperativa se baja la maquinaria, semilla, diferentes insumos que puedan producir en el 
campo", comentó. 
https://imagendelgolfo.mx/coatzacoalcos/ayuntamiento-brindara-apoyo-a-ejidatarios-para-
reactivar-el-campo/50153356 
 
Piden hoteleros en QR diálogo ante expropiación (Reforma, Rolando Herrera, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Hoteleros de distintos centros turísticos en Quintana Roo pidieron al Gobierno federal que 
dialogue con los afectados por la expropiación anunciada ayer y que comprende cientos de 
predios que suman 2.4 millones de metros cuadrados. Jesús Almaguer, quien en diciembre 
pasado fue elegido presidente de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla 
Mujeres, consideró que debió haber existido un diálogo previo con quienes resultarán afectados 
en sus propiedades.  

https://proyectopuente.com.mx/2022/01/18/ejidatarios-de-villa-de-seris-denuncian-extorsiones-y-amenazas-para-dejar-sus-viviendas/
https://proyectopuente.com.mx/2022/01/18/ejidatarios-de-villa-de-seris-denuncian-extorsiones-y-amenazas-para-dejar-sus-viviendas/
https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/ejidatarios-de-puerto-vallarta-trabajaran-de-la-mano-con-el-municipio/
https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/ejidatarios-de-puerto-vallarta-trabajaran-de-la-mano-con-el-municipio/
https://imagendelgolfo.mx/coatzacoalcos/ayuntamiento-brindara-apoyo-a-ejidatarios-para-reactivar-el-campo/50153356
https://imagendelgolfo.mx/coatzacoalcos/ayuntamiento-brindara-apoyo-a-ejidatarios-para-reactivar-el-campo/50153356


 

 

 

 
 
"Yo creo que todo en la vida se consigue más fácil dialogando y siendo propositivos que 
imponiendo voluntades y no consultando a los posibles afectados", dijo. "A todos nos sorprende 
(el decreto) por no haber un diálogo previo y por no haber una propuesta, y yo creo que es 
importante, aún con el anuncio, es importante el dialogar con los posibles afectados". 
https://www.reforma.com/piden-hoteleros-en-qr-dialogo-ante-expropiacion/ar2333359 
 
Exigen regularizar zona de Las Joyas (Periódico AM, Alejandro Sandoval, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Guanajuato, León. - Un grupo de más de 200 habitantes de Las Joyas se manifestó la mañana de 
ayer frente a la Presidencia Municipal, luego de que sus predios no fueran incluidos en el proceso 
de regularización que inició la Alcaldía el miércoles pasado. 
Se trata de integrantes del Movimiento por la Vivienda Digna “Ladrillo por Ladrillo”. 
“Estamos decepcionados de la alcaldesa Alejandra Gutiérrez, porque ella prometió inclusión y 
nos dejaron fuera. Esto es una burla para nosotros”, expresó Yolanda Martínez, dirigente del 
movimiento. Esta protesta se realizó a cinco días de que la Alcaldía firmara un convenio con 
ejidatarios de 13 asentamientos de origen irregular para iniciar el proceso de regularización.  
Los manifestantes son vecinos de las colonias: Santa Isabel, Lomas de la Paz, El Paraíso, Cerrito 
Amarillo, Cerrito La Joya, Misión de la Joya, Torres de la Joya, Lomas del Sol, Rivera de la Joya, 
Rubí, Lomas del Edén y Diamante. 
https://www.am.com.mx/leon/-Exigen-regularizar-zona-de-Las-Joyas-20220118-0024.html 
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